

ILUSTRACIÓN DEL PALEOILUSTRADOR MAURICIO ÁLVAREZ



ESTA ILUSTRACIÓN RETRATA EL LUGAR Y LA FAUNA DE PUERTO MONTT.

# Puerto Montt busca preservar sus tesoros arqueológicos de unos 50 mil años de antigüedad

Catalina Álvarez  
 cronica@diariollanquihue.cl

**E**n 2015, investigadores realizaron un gran hallazgo: la evidencia más antigua de megafauna de la Era del Hielo en Chile, que supera los 50 mil años de antigüedad se ubica en la comuna de Puerto Montt, exactamente en la playa Pelluhuín o Punta Pelluco.

Se trata de decenas de huellas de guanacos, junto con pisadas de gonfoterios, parientes pequeños de los elefantes sudamericanos, que fueron registradas en barro fosilizado.

“Este es el registro más austral de huellas de megafauna en Chile. Su existencia es crucial porque relatan la conducta de esta fauna extinta. Contar, además, con un sitio que alberga un bosque fósil (más de y restos geomorfológicos, convierte a Pelluhuín en un geosítio increíble, por estar dentro del perímetro urbano de Puerto Montt”, señaló Ricardo Álvarez, profesor de la Escuela de Arqueología de la Universidad Austral de Chile (UACH), sede Puerto Montt.

## INVESTIGACIÓN

En 2022, la exploración realiza-

**TOCONES.** Desde la municipalidad buscan impulsar la recuperación de tocones de alerces milenarios y huellas prehistóricas de fauna, con el objetivo de preservar este patrimonio único y convertirlo en atractivo turístico.

da por investigadores de esta casa de estudios superiores y la Consultora Therium SPA, en colaboración con científicos del Museo de Historia Natural, la Universidad Católica de Chile y la University of Natural Resources and Life Sciences de Viena (Austria), fue dada a conocer en la revista Journal of South American Earth Sciences.

Para ese entonces, el sector ya era considerado Santuario de la Naturaleza, perteneciente al conjunto de Monumentos Nacionales de Chile desde 1978, debido a los III tocones de alerce de diversos diáme-

tros que se conservan allí en forma natural.

“La categoría ‘Santuario de la Naturaleza’, lamentablemente es desconocida por sus múltiples usuarios. Las huellas, árboles y el sitio en general, no tienen resguardo ante amenazas como la alteración antrópica. Es una suerte que estos hallazgos no hayan sido destruidos. Ha sido el puro azar, y eso tenemos que aprovecharlo a nuestro favor”, subraya Álvarez.

## RELEVANCIA HISTÓRICA

Es por esto que el actual gobierno comunal de la capital

## 111 tocones

se conservan de forma natural en este sitio ubicado en la capital regional de Los Lagos.

## 2015 es el año

en que los investigadores realizaron hallazgos en esta zona del sur del país.

## 2022 es el año

en que representantes de diversas instituciones efectuaron una exploración a este lugar.

FOTOS: CEDIDAS



CONSTRUIR RUTAS TURÍSTICAS ES UNA DE LAS PROPUUESTAS QUE SE ANALIZAN EN EL MUNICIPIO DE PUERTO MONTT. (viene de la página anterior)

regional se ha propuesto impulsar la recuperación de los tocones y huellas milenarias con el objetivo de potenciar su conservación y también el interés turístico en el bosque fósil de Pelluhuín.

Al respecto, el alcalde Rodrigo Wainraihgt, resaltó que estos hallazgos tienen gran relevancia para la identidad y la historia de Puerto Montt y anunció un proyecto para su identificación, cuidado y futura exposición, con miras a transformar el lugar en un atractivo turístico.

“Esto tiene un enorme valor turístico y patrimonial. Nos encontramos con huellas de hace 50 mil años de gonfote-

“La categoría “Santuario de la Naturaleza”, lamentablemente es desconocida por sus múltiples usuarios”

**Ricardo Álvarez**  
 Profesor de la Universidad Austral de Chile, sede Puerto Montt

rios, de paleollamas, también tenemos los tocones que son alerces milenarios. Cuando uno ve y trata de sopesar esto, es impresionante. Y se puede transformar en un atractivo turístico para Puerto Montt”, expresó.

El director de Concesiones de la Municipalidad de Puerto Montt y coordinador general de la gobernanza del sitio arqueológico Monte Verde, Sergio Barría, ahondó en el proyecto que quiere desarrollar el municipio a mediano plazo: “Queremos hacer rutas específicas para que, tanto los turistas para que los mismos puertomontinos puedan visitar los tocones milenarios que están en varios lados del Seno de Reloncaví”.

Barría apunta a una especie de museo aéreo, o muelle-museo, que permita la observación sin necesidad de pasar por la arena, las rocas o el agua. “La idea es hacer muelles que permitan pasar por sobre el mar, para que quien vaya a conocer, no tenga necesidad de caminar por la playa”, explicó.

Al respecto, el profesor de Arqueología, indica que “instalar infraestructura que sirva de protección y resguardo requiere un trabajo científico-técnico y acompañamiento del Consejo de Monumentos Nacionales, ya que no puede destruir parte del lugar”.

El foco de la actual administración municipal, es cuidar el patrimonio paleontológico, que sigue siendo estudiado por la UACH, y junto a ellos, desde el área científica, así como también con la Secretaría Comunal de Planificación (Secplan) del municipio y paisajistas, trabajar en conjunto para poder concretar el proyecto.

“Son varios los caminos que apuntan hacia hacer un turismo paleontológico y arqueológico. Es increíble que esto está aquí, en Puerto Montt, y mucha gente no lo conoce. Además, en un lugar accesible, puede ir cualquier persona, hay locomoción colectiva, está aquí mismo en la ciudad. Nosotros como Municipalidad queremos fortalecer eso”, declara Sergio Barría.



EL ALCALDE ANUNCIÓ PROYECTO DE RESGUARDO PARA ESTOS SITIOS.



EL RESGUARDO ANTE LAS AMENAZAS EXISTENTES PREOCUPA A AUTORIDADES Y CIENTÍFICOS.